

Suscripción  
 En la isla al mes ptas. 1'50  
 Resto de España " 1'75  
 Extranjero " 2'50

Mahon jueves 15 de Julio de 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS  
Sublime marca  
**R. MARISTANY**  
A plazos 5 Duros mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste fijo e invariable.)  
Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER  
Reparaciones y cambios  
**18, Plaza Cataluña, 18**  
BARCELONA  
Referentes, M. Beltrán Lladrés, San Bernardo, 34-Mahón

tan para ellos y acabamos de demostrar que Alemania sustrae a España 66 millones de pesetas anuales.

En cambio, merced al dinero francés, belga e inglés (que comercialmente nos aporta más de 120 millones de pesetas anuales) hemos construido la mayor parte de nuestros ferrocarriles y tranvías, explotado gran número de minas, establecido numerosas fábricas, cubierto holgada y económicamente varios empréstitos.

De un interesante estudio hecho por el distinguido Ingeniero de minas don J. Menéndez Ormaza, para calcular el capital de las Sociedades anónimas domiciliadas en el extranjero que trabajan industrias en España, se deduce que Inglaterra, Francia y Bélgica, tienen empleado en industrias españolas un capital de 18.8 mil oes, mientras que Alemania sólo tiene 25 millones de pesetas.

Si a estas cifras, ya enojosas, añadimos el capital invertido, principalmente por Francia, en las industrias domiciliadas en España, sobre todo en ferrocarriles, puede asegurarse que alcanzaría seguramente a cuatro mil millones la cifra de dinero «aliado» invertido en España.

No faltaría quien piense que si nos han prestado dinero, ha sido con su cuenya y razón y que buenos réditos nos cobran.

Y a eso contestaré yo, que también han tenido muchos quebrantos y han perdido muchos millones en negocios españoles ruinosos; pero además no debiéramos contar lo que ganan esos capitalistas, sino tener muy principalmente en cuenta lo que ganamos nosotros con su concurso financiero.

	Importación	Exportación
Alemania.	136	62
Austria-Hungria.	9	7
Bélgica.	35	42
Francia.	189	273
Gran Bretaña.	205	247

Alemania y Austria venden, pues, a España, por valor de 145 millones pesetas al año, mientras que sólo nos compran por valor de 69 millones; es decir, que cada año «perdemos 76 millones» que emigran a los Imperios germánicos.

En cambio, como sólo importamos de Francia, Inglaterra y Bélgica por valor de 439 millones al año, y les vendemos por valor de 562 millones, resulta a nuestro favor la balanza mercantil «con un ingreso anual de 123 millones».

Observemos, por último, que nuestro comercio con Francia e Inglaterra «es casi la mitad» de nuestro comercio mundial.

«Nos evidencian estas cifras que los alemanes nos explotan, mientras que los aliados nos favorecen con más de 100 millones al año.

«Pero además de esta conveniencia, nos empuja hacia los aliados otro interés primordial.

«Hay que reconocer, que salvo contadas y honoras excepciones, como los Urquijo, Comillas, Aldama y algunos otros próceres, nuestros capitalistas prefieren colocar sus ahorros en papel fácilmente realizable o en préstamos usurarios, que invertirlos en las empresas industriales, mineras o agrícolas que necesitamos acometer, si hemos de regenerar al país aumentando su producción y riqueza, como es indispensable para sostener nuestro puesto en el mundo.

«¿Qué podemos esperar de Alemania y Austria?

Aun en los últimos años de tan esplendoroso progreso de aquellos países, no se han interesado sus capitalistas en nuestros negocios, por la sencilla razón de que todo lo necesi-

mente dese la victoria de los imperios germánicos?

Yo no concibo que los que se precian de católicos, no protesten indignados contra los horrores cometidos por aquellos ejércitos, atestiguados por los príncipes de la Iglesia; yo no comprendo como los que se precian de ilustrados, continúen siendo admiradores de la cultura alemana, que antepona la fuerza al derecho, pero aún me asombra más que haya financieros, técnicos e industriales que desconozcan el interés de España, íntimamente ligado al de Francia, Inglaterra y Bélgica, cuya derrota y consiguiente ruina habría de repercutir intensamente, hasta las entrañas, de nuestra vida económica.

## Alrededor de la guerra

### Aeroplanos gigantes

Hace algún tiempo que se habla en Francia de superaeroplanos y de dreadnoughts aéreos como de una probable realidad.

Cada nación beligerante se ha dado cuenta de las terribles pérdidas que suponen los ataques de frente sobre líneas fortificadas y la necesidad de conocer y atacar la retaguardia del enemigo. La vida aérea parece que va a resolver estos problemas, y por esto cada nación busca con interés la construcción de un nuevo tipo de aeroplano más poderoso y mejor protegido que todos los que se han construido hasta hoy.

Rusia ha sido la primera que se ha preocupado de este problema y que ha intentado realizarlo. Mucho tiempo ha venido haciendo ensayos con un biplano gigantesco del tipo «Sikovsky», provisto de cuatro motores de 100 caballos, con un equipo de 16 hombres y fuerza ascensional de una tonelada. Este modelo, sin embargo, no ha pasado aún de la fase experimental. Su principal defecto es su lentitud, tanto en la marcha horizontal como en la ascensional, que lo convierte en una máquina poco apropiada para las maniobras rápidas.

En Inglaterra se ocupan también los más notables mecánicos de esta importante cuestión. El experto inglés Blin Dablds viene predicando mucho tiempo ya una formidable ofensiva aérea con un millar de aeroplanos, que atacarían las líneas de comunicación alemanas, destruyendo los puentes del Rin, las estaciones, los empalmes de las líneas férreas, etc. El profesor de Wilde ha señalado los puntos sensibles de las comunicaciones ferroviarias entre Alemania y Bélgica, cuya destrucción simultánea paralizaría completamente las fuerzas alemanas en Francia.

Estas ideas parecen tomar cuerpo, e Inglaterra prepara un grande esfuerzo en este sentido y en la guerra aérea.

En todos los pueblos y ciudades se constituyen comités de iniciativa. Los ciudadanos ofrecen sus servicios, su dinero y sus casas.

Muchos millonarios ingleses han ofrecido, cada uno de ellos, costear un aeroplano con tal objeto. El célebre novelista H. S. Wells es uno de los apóstoles de esta campaña.

Preparedos el corazón para esta nueva y espantosa fase de la guerra... y ojalá ella fuera el fin de la actual contienda y el prólogo cruento de una era interminable de paz.

## La guerra en el mar

### Un oficial francés captura a un submarino alemán

Roma, 11.—Una personalidad italiana llegada de Malta ha referido una hazaña realizada por un navío francés en el Mediterráneo.

Un contratorpedero francés, durante un crucero realizado hace tres semanas,

descubrió en el mar Egeo un velero perteneciente a un Estado balcánico neutral, cargado de bencina y de nafta. El comandante, preguntando con habilidad logró saber al fin que este contrabando estaba destinado a un submarino alemán. También averiguó el sitio en que el submarino había de recoger el contrabando.

El comandante del navío francés tuvo entonces una idea audaz. Mandó que una parte de su tripulación se vistiera con los trajes que llevaban los marineros del velero; éste fué armado con ametralladoras; después, el mismo oficial francés ocupó el sitio del capitán del velero y se dirigió hacia el lugar que había sido convenido para que se verificase el encuentro con el submarino alemán. A la hora indicada apareció el periscopio de un submarino.

El barco alemán se detuvo y salió de él un oficial, dispuesto a dirigir la operación de transbordar los combustibles. De improviso, las ametralladoras ocultas en el velero fueron mostradas a los que ocupaban el submarino; el oficial francés requirió al submarino su rendición, amenazándole con hacer fuego. Los alemanes se rindieron y fueron transportados a Malta.

## Las operaciones italianas

Roma, 11.

### Condiciones de la lucha

Las brillantes cualidades de nuestros soldados y de nuestra oficialidad se afirman cada vez más a medida que se va desarrollando nuestra acción en la zona del Isonzo.

En muchas ocasiones las líneas enemigas, formidablemente protegidas por tupidos enrejados de alambradas, por trincheras y baterías, han sido tomadas a la bayoneta.

Todo cuanto se ha dicho respecto de los trabajos de fortificaciones del enemigo queda muy por bajo de la realidad.

Largas líneas de redes metálicas se suceden unas a otras y van seguidas de pozos de lobo y espesas enramadas; tras de las cuales se hallan trincheras con varias líneas de reservas, abrigos acorazados para las ametralladoras y los cañones, y caminos cubiertos para la concentración y la defensa.

A pesar de todo ello, esas posiciones formidables han podido en varios puntos ser desbaratadas por nuestra artillería y ser después tomadas por nuestra infantería.

Los retornos, a veces violentísimos, del enemigo contra las posiciones tomadas por nosotros han sido siempre y sin excepción totalmente rechazados y nos proporcionaron, como en las jornadas del 3 al 7, numerosos prisioneros.

Aunque los progresos que hemos conseguido, afrontando constantemente las posiciones enemigas muy protegidas, nos hayan costado sacrificios considerables, nuestras tropas han conservado en todas partes las posiciones conquistadas y continúa tan vivo su espíritu ofensivo.

En varios sitios del frente del Isonzo, nuestros atrincheramientos se hallan a algunas decenas de metros de los del enemigo, siendo a veces difícil el contener a nuestros soldados, que quisieran acabar con las provocaciones verbales del enemigo, a las que, por otra parte, la verbosidad natural de nuestras tropas suele oponer contestaciones chistosas.

El buen humor natural de nuestras tropas, incesantemente advertido en la campaña de la Libia, no se desmiente en la actual.

Nuestros oficiales, siempre los primeros en los puestos de más peligro, consiguen de sus destacamentos todo lo que las fuerzas humanas pueden rendir.

Los cuidados minuciosos que se toman del bienestar de sus tropas son recompensados por una gratitud y una abnegación a toda prueba.

## La conveniencia española

(De la conferencia que bajo el título «La Conveniencia Española en la Guerra europea» dió el ilustrado ingeniero don José Eugenio Ribera.)

Prescindamos de simpatías de raza y de mentalidad, de afinidades de sangre y de cultura, y examinemos las conveniencias de España en la tremenda conflagración europea.

No voy a discutir el problema de la neutralidad. El país ha significado muy ostensiblemente que bastante tiene con la carga militar de Marruecos y que no quiere más aventuras.

Y no hay que pensar en intervenir militarmente en favor de los aliados, con una oficialidad educada en evangelios alemanes y cuya mayoría siente simpatías por los ejércitos del Kaiser.

Por otra parte, aunque hay muchos españoles, yo creo que los más, que sienten afecto y hasta entusiasmo por la causa francesa, no son estos de los de armas tomar y se contentarán con platónicas simpatías.

No tenemos tampoco, como Italia, una deuda de gratitud hacia Francia. Italia debe su nacionalidad al auxilio eficazísimo que le prestó el ejército francés en 1859 contra la dominación austriaca, y si bien las conveniencias políticas la hicieron inclinarse hacia Alemania, hay allí una gran masa de opinión partidaria entusiasta de Francia, por lo que espontáneamente han acudido a defenderla muchos miles de voluntarios italianos que, como los hermanos Garibaldi, mueren heroicamente por la causa del derecho.

En España, en cambio, además del elemento militar, francamente germanófilo, hay entre las clases conservadoras y católicas sobre todo, mucho francófilo y anglófilo que clasificamos anteriormente.

Claro es que tampoco hay que pensar en ponernos al lado de los Imperios centrales, pues contra esa fantástica insensatez, que nos hubiera conducido a la ruina inmediata, se levantarían hasta las piedras.

Por todas estas causas, amén de nuestra falta de preparación militar para una guerra europea, es evidente y seguro que no saldremos de nuestra neutralidad expectante.

Pero no debe esto impedirnos de

(c) Ministerio de Cultura 2005

**J. Gomez Fantova**  
MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3  
Consultas de 11 a 1

**RAYOS X**

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.  
Duchas de aire caliente y frío.  
Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

**ELECTRICIDAD ESTÁTICA**  
Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

**Cortinas - Persianas**

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

---

**Vinos superiores**

**Villa Martorell de E. Matas**

NEGRO — ROSADO — CLARETE

Garantizo ser lejítimo zumo de uva.  
Aceite selecto puro de oliva, refinado.  
**Reperto a domicilio**  
Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21.-1.

**Dr. G. Forteza**

Médico — Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Expianada, 67.—Teléfono, 104

Debe señalarse igualmente la brillante y eficaz acción de nuestra artillería, a veces en condiciones desfavorables, teniendo en cuenta los minuciosos cuidados con los que el enemigo había preparado el emplazamiento abrigado de sus baterías.

El enemigo saca ventajas de la superioridad numérica de sus aviones; pero nuestros aviadores, a pesar de la insuficiencia temporal de práctica de su material, han prestado brillantes servicios y demostrado una bizarría incomparable.

La naturaleza montañosa del terreno no ha permitido hasta hoy a la caballería efectuar la acción eficaz que hubiera podido prestar en otro terreno; pero los reconocimientos ejecutados por sus destacamentos han demostrado repetidas veces su temeridad y su habilidad.

De este modo, el terreno difícil de la zona del Isonzo está conquistado pulgada por pulgada por nuestras tropas, que se muestran superiores a todo elogio.

**Tertulia Republicana de San Luis**

No habiéndose presentado proposiciones en el concurso abierto para proveer la plaza de conserje de esta Sociedad, se aplaza dicho concurso hasta el día 20 del actual a las nueve y media de la noche.

Las condiciones están de manifiesto en el local social.

Los socios que deseen hacer proposiciones deberán presentarlas bajo pliego cerrado antes del día y hora anunciados.

San Luis 12 de Julio de 1915.—La Junta.

---

**CASINO DEL CONSEY**

Esta sociedad celebrará el próximo domingo día 18 de los corrientes, a las once de la mañana, junta general ordinaria, para la aprobación del balance del segundo trimestre del año actual.

Mahón 13 Julio de 1915.—El secretario, M. Canles.

**LA HERNIA**  
y el

**Vendaje Barrére de París**

Con medallas de oro y diploma de honor en las Exposiciones de Bruselas, Londres y Bruselas (grand prix en la Exposición Universal de Gand 1913).

Después de muchos años de lucha y competencia extraordinaria en el arte herniario, ha triunfado al fin en el mundo entero el famoso Vendaje Barrére de París como el aparato más científico, cómodo y racional que existe para la contención y alivio de las hernias.

Su inventor, el Doctor Mr. Barrére, recoge hoy gloriosamente el fruto de su laboriosidad e inteligencia que durante varios años empleó en la perfección de su mundial aparato.

Quiso con esto demostrar que para sujetar bien una hernia no son precisos los aceros y resortes empleados en bragueros, que son verdaderos cilicios al cuerpo humano; felizmente lo consiguió con su universal Vendaje elástico Barrére perfeccionado.

Una vez más, y siempre advertimos a los herniados, que desconfíen en absoluto de aquellos anuncios, bien del país o extranjeros, que prometen curar las hernias con sus aparatos, estando reconocido científicamente que la hernia del adulto no se cura con ningún bragueros. No, antes de todo debe dirigirse al Vendaje Barrére, que serán lealmente desengañados y bien atendidos.

Para demostrar esto, Mr. Barrére en su viaje (lo mismo que todas las aseguradas) practicará personalmente ensayos gratis.

Mr. Barrére estará de paso en:

**MAHÓN.**—Hotel Bustamante, los días domingo 18 y lunes 19 Julio.

**PALMA.**—Hotel Mallorca (Casa Barrnís), los días martes 20 y miércoles 21 de Julio.

Pídase el tratado científico «La Hernia», A. Ferrer, Paseo de Gracia, 30.—Barcelona.

**Banco del Comercio**  
EN LIQUIDACION

Se recuerda a los señores accionistas que el día 20 de cada mes, a las siete de la tarde, se reúne esta sociedad en Junta General en el local social, Angel 13 A.

Mahón a 12 de Julio de 1915.—El Secretario sustituto, Juan B. Taltavull.

**PUBLICACIONES**

Se ha recibido el cuaderno número 30 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada y el número 34 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Basco Ibañez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

**LA MARITIMA**

Compañía Mahonesa de Vapores

El día 20 del presente mes se vendrán en pública subasta algunos materiales de deshecho de los vapores de esta Compañía, según inventario expuesto en las oficinas de la misma.

La subasta será verbal por pujas a la llana y tendrá lugar en los almacenes del Arsenal que tiene arrendados la Compañía, empezando a las 9 de la mañana.

Los licitadores deberán hacer efectivo en el acto de la subasta el 20 por 100 del valor de los efectos que se les adjudique y serán de su cuenta los gastos que ocasiona la retirada de los efectos.

Mahón 7 Julio de 1915.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

**“LA MARITIMA”**

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los señores accionistas a que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa a Barcelona del día 17 del corriente, pudiendo regresar los excursionistas en la misma línea directa el día 22.

Los señores accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse a esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente y en Barcelona en el despacho de los señores Amengual y Compañía, S. en C. Dormitorio de San Francisco, 13 bajos.

Mahón 10 de Julio de 1915.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores. El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Plumas stilográficas  
**MONTBLANC**  
Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios.

Véanse en la *Tipografía Mahonesa*, calle Nueva.

**Sociedad de Obreros Zapateros**

Debido a procederse a la designación de Conserje para esta sociedad, se invita a los socios a la reunión que para dicho objeto se celebrará el próximo jueves a las nueve de la noche.

Mahón 13 de Julio de 1915.—La Junta.

**Lorenzo Pons Marqués**  
Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciav, 18.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Cebro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Gompra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

**Banco de Menorca**

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Julio 1915.

También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

**DELMAR**

El Ministro de Marina ha firmado el reglamento del trabajo a bordo de los buques mercantes.

—En Palma ha circulado el rumor de haber surgido una desavenencia entre la compañía de vapores «Isla Marítima» y su Director Naviero don Sebastián Simó, con motivo de acuerdos referentes al nombramiento de personal. Estos acuerdos se suponen tomados en ausencia del señor Simó en días en que asuntos familiares le retengan en casa.

—El vapor «Ballvero» entre Palma y Argel fué detenido por un crucero francés.

—Han llegado a Palma los torpederos números 2 y 4 procedentes de Cartagena.

—Dentro de pocos días empezará a prestar servicio el magnífico vapor «Mallorca». El lunes debía procederse al nombramiento del personal de cubierta y máquina.

—Ayer marchó a Palma el vapor «Mahón» y de la misma ciudad ha llegado hoy el «Monte Torro», que saldrá esta tarde para Barcelona.

—Mañana debe llegar a esta ciudad el «Isla de Menorca» procedente de Barcelona y Alcudia, y a Ciudadela el vapor de igual nombre procedente de la citada ciudad mallorquina.

—Es esperado en este puerto el pailebot «Paloma».

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL.**—Hoy ha llegado parte del personal de la compañía de zarzuela que debutará el sábado con las obras que ayer dijimos. Mañana llegará el resto.

Ayer empezaron los ensayos de orquesta que hoy continuarán.

En la prensa de Sóller llegada ayer hemos leído reseñas muy laudatorias alusivas a la compañía citada.

**TEATRO DE VERANO**—La «Bella Emilia», cupletista que anoche debutó, hizo las delicias del público con su gracia, su desenvoltura, sus canciones expresivas y de aires vivos y acentuación intencionada y picaresca. Acanzó aplausos y tuvo que cantar varios cuplets a más de los tres de rúbrica.

Tomará parte en la función de hoy en la que además se proyectarán películas.

**CRÓNICA LOCAL**

Esta mañana a las ocho, ante el altar mayor de la Parroquia matriz de Santa María, se han unido en matrimonio la bella señorita Anita Gofalons Escrivá, hija de nuestro querido amigo el conocido naviero y procurador don Guillermo Gofalons Vidal y don Servando Andreu Guerrero, Capitán de Infantería, que presta sus servicios en el Regimiento de Cantabria de guarnición en Logroño.

La novia lucía precioso vestido de seda blanca, prendido en la cabeza y en la cintura por dos ramos de azahar, y el novio vestía el honroso uniforme del arma a que pertenece.

Ha bendecido la unión el Reverendo don José Juaneda Callejas, habiéndola presenciado el Capellán Castrense don Miguel Zancarin.

Han apadrinado la boda el padre de la novia, señor Gofalons y doña Adelaida Andreu, de Carniago, hermana del novio, en representación de su señora madre doña Dolores Guerrero, Vda. de Andreu. Como testigos han actuado por parte de ella su tío político don Mariano Borri Nunell, don Bartolomé Escudero, Vice-Cónsul de S. M. Británica en esta Isla y don Juan F. Taltavull, Director Naviero de «La Marítima»; y por parte de él, su hermano don Fernando Andreu, Teniente Coronel de Infantería, Secretario General de la Comisión de Tácticas que preside S. A. R., el infante Don Carlos de Borbón, y su hermano político don Luis Carniago Martínez, Teniente Coronel de Infantería, Segundo Jefe del Colegio de Huérfanos de la Guerra, establecido en Guadalajara.

Terminada la ceremonia, los nuevos esposos, sus familias e invitados han pasado al domicilio de la familia Gofalons en donde se ha servido un espléndido lunch. Después, la feliz pareja ha marchado al predio Tornaltinet, propiedad del padre de la novia, en donde pasará

algunos días regresando después para emprender viaje a Madrid y Logroño.

Desearnos a los recién casados toda suerte de dichas en su nuevo estado, y enviarnos nuestra más cordial felicitación a sus distinguidas familias.

Sabemos que la Cámara de Comercio de Menorca por iniciativa del dignísimo Presidente don Bartolomé Escudero, acordó en su última sesión gestionar cerca del Gobierno para que no se deje a este provincia sin E que a de Náutica.

Hece días que en un sueto razonado y extenso demostrábamos la conveniencia, en interés de Menorca, de que nuestras corporaciones laborales para que en Baleares no desapareciera la antigua escuela de donde salieron multitud de capitanes y pilotos que supieron alcanzar el buen nombre y elevado concepto de que gozan los marinos mercantes de Baleares.

No podemos menos de aplaudir reconocidos el acuerdo de la Cámara de Comercio que nos ha honrado al recoger nuestra indicación.

E de esperar que a las gestiones del nombrado centro y del Ayuntamiento de Palma se reunirán pronto las de otras entidades, tales como los Ayuntamientos, la Diputación, la Cámara de Comercio de Mallorca y la prensa de Baleares que no hubiese aun tratado del asunto, a la que invitamos a examinarlo.

Fuera impropediado que no hubiera un centro de enseñanza para los nautas en una provincia donde hay Institutos, escuela de comercio, escuela normal, academias de Bellas artes, escuelas de dibujo y hasta algunos seminarios oficiales.

¿Qué pecado han cometido los que sienten vocación de marinos para ser preteridos y desamparados?

En Agosto próximo debe tenderse un nuevo cable entre Mallorca y Menorca.

Los empalmes estarán en Alcudia y Ciudadela.

Se trabaja activamente, para que a ser posible se aprovechen las faenas de tendido del cable para establecer también una comunicación telefónica entre Mallorca y Menorca.

Los gastos para ello no resultarían muy grandes por cuando implicarían sólo un capítulo adicional al presupuesto de tendido del citado cable y por lo mismo es posible que no hubiera más aumento que el importe de la línea telefónica.

Distintas personas nos dan la voz de alarma con motivo del incremento creciente que toma el juego en esta ciudad. Según nos dicen, en gran número de centros altos y bajos se rinde fervoroso culto al tapete verde y se a argan desmesuradamente las orejas a Jorge.

Este funesto vicio, verdadera garrra que se apodera de los apasionados que al juego se entregan, lleva la consternación y la angustia, además de las rencillas, al seno de las familias y estas pierden en alimentos y asistencia cantidades que en vez de ir al mercado o a la tienda se depositan sobre las cartas.

Al juego va siempre aparejada la política monárquica, en especial la conservadora y así explican muchos que no siempre autoridades y policía impidan como es su deber que se infrinja al código en holocausto al tapete funesto.

Esperamos que estas indicaciones serán recogidas por quien debe tomarlas en cuenta y estamos convencidos de que es imposible jugar a los prohibidos cuando la autoridad no lo quiere y sus agentes cumplen con su deber.

Cuando se juega cree siempre la gente que hay quien lo tolera pudiendo impedirlo, sea por lo que fuere.



# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

**A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)**

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

# Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

**ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL**

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

**Precios económicos**

**Rapidez en servir los encargos**

# HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de la hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Alerta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perpectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuántos no es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

# El jabón Tango Argentino

## y CREMADORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes



## HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSAYELO.